

Le Québec

La géographie

Limité par l'Ontario, le Nouveau-Brunswick et le Labrador (partie continentale de la province de Terre-Neuve), ainsi que par les États-Unis, le Québec s'étend sur 1 450 680 km², soit trois fois la superficie de la France ou sept fois celle de la Grande-Bretagne, ce qui fait du Québec la plus grande des provinces canadiennes. Il est presque entièrement entouré d'eau : détroit d'Hudson au nord, fleuve et golfe du Saint-Laurent au sud, baie James et baie d'Hudson à l'ouest.

Étalées du nord vers le sud, le Québec compte trois grandes régions géographiques : le Bouclier canadien, les basses terres du Saint-Laurent et les montagnes Appalaches. Le Bouclier canadien couvre environ 60 p. 100 de la province : il s'étend des rives de l'Arctique canadien jusqu'aux Laurentides, la plus vieille chaîne de montagnes au monde. Dans la partie la plus nordique du Bouclier, le sol est gelé en permanence; seuls des bouleaux nains et du lichen peuvent y pousser.

Le fleuve Saint-Laurent, l'élément géographique le plus important de la province, relie l'océan Atlantique aux Grands Lacs. Les basses terres du Saint-Laurent sont parsemées de plus d'un million de lacs et de cours d'eau; quant aux forêts, leur superficie égale celles de la Suède et de la Norvège réunies.

Au sud, les contreforts des montagnes Appalaches séparent le Québec des États-Unis.

Près de 80 p. cent de la population québécoise vit dans des agglomérations urbaines situées le long du Saint-Laurent. Montréal et ses banlieues accueillent trois

millions de personnes; quant à la ville de Québec, capitale provinciale, elle est troisième en importance pour sa population.

L'histoire

Le nom Québec, qui provient d'un mot algonquin signifiant «passage étroit» ou «détroit», désignait à l'origine le rétrécissement du fleuve Saint-Laurent en face de l'actuelle ville de Québec. Les membres des populations autochtones algonquines et iroquoises sont les premiers à s'établir sur le territoire actuel du Québec. Le nord de la province abritait la nation inuit (appelée auparavant «esquimaude»), qui y est encore aujourd'hui concentrée.

L'histoire européenne du Québec commence avec



l'arrivée de l'explorateur français Jacques Cartier en 1534. L'époque qui suit est marquée par l'essor du commerce des fourrures, par des relations assez amicales avec les peuples autochtones et par une rivalité permanente entre colons français et britanniques.

Fondée en 1608, la ville de Québec devient la capitale de la Nouvelle-France. Durant le Régime français, la ville fortifiée est un important centre

de commerce et un foyer du développement. Aujourd'hui considérée comme le berceau de la civilisation française en Amérique, Québec est désignée ville du patrimoine mondial par l'UNESCO en 1985.

La rivalité franco-anglaise en Amérique du Nord atteint son point culminant lors de la guerre de Sept Ans, qui voit la ville de Québec tomber aux mains des forces britanniques en 1759. La signature du traité de Paris de 1763 fait de la Nouvelle-France une colonie britannique. En 1774, par l'Acte de Québec, la Grande-Bretagne reconnaît officiellement le droit civil français, garantit l'exercice des libertés religieuses et autorise l'usage de la langue française.

En 1791, la colonie est divisée en deux sous l'effet du grand nombre de Loyalistes qui, désirant demeurer sujets britanniques, ont fui vers le Nord après la Révolution américaine afin de s'établir dans l'ouest de la province.

Cette scission a mené à la création du Haut-Canada (l'Ontario actuel) et du Bas-Canada (le Québec). Après avoir été toutes deux secouées par des rébellions en 1837, les deux régions sont réunies par l'Acte d'Union en 1840 pour former la province du Canada. En 1867, le Québec devient membre fondateur du nouveau Dominion canadien.

De souche essentiellement rurale et sous l'emprise de l'Église catholique, le Québec est longtemps resté une société agricole traditionnelle. Mais la deuxième révolution industrielle

VOICI LE  CANADA